

Sesión solemne de apertura del CXXIV año académico

Con la asistencia del señor doctor Guillermo Soberón, Secretario de Salud, en representación del señor licenciado Miguel de la Madrid Hurtado, Presidente Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos, el día 4 de febrero de 1987 a las 20:00 horas, tuvo lugar, en el auditorio de la Academia Nacional de Medicina, la sesión solemne de inauguración de las labores del CXXIV año académico, correspondiente a 1987. El doctor Soberón hizo la declaración solemne de apertura de labores de este ciclo académico.

El secretario general de la Academia, doctor Rubén Argüero, leyó la reseña de los trabajos realizados por la Corporación durante su CXXIII año de labores. A continuación pronunció su discurso el doctor Carlos Mac Gregor, Presidente saliente de la Academia. Tuvo lugar, en acto continuo la imposición de la venera presidencial al señor doctor Juan Somolinos Palencia, quien al asumir el cargo de Presidente dictó el discurso alusivo. El texto de los tres documentos se publica en las páginas que siguen a la presente.

DISCURSO PRONUNCIADO POR EL DR. CARLOS MAC GREGOR PRESIDENTE SALIENTE DE LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA

Con esta sesión de la Academia de Medicina llega a su término el CXXIII Año Académico y para mí dos años de labores como integrante de la mesa directiva, valiosa experiencia al frente de nuestra máxima corporación médica.

Si bien como afirmaba hace un año la academia depende para su progreso de las actividades de cada uno de sus miembros que aunadas le dan un amplio sentido de colectividad, es evidente asimismo la importancia de la comprensión y el apoyo recibidos de diferentes instituciones del sector oficial.

Es por esto que inicio con mi agradecimiento a las altas personalidades que nos acompañan, en calidad de invitados de honor, respaldando con su presencia las actividades de nuestra corporación.

El apoyo de las instituciones que integran el Sector Salud particularmente generoso resultó factor importante en nuestra estabilidad económica. Es justo señalar que el IMSS continúa los trabajos de restauración del edificio que alojara las instalaciones de la Academia superando problemas técnicos y costos que probablemente permitirán su ocupación en el del presente año. Igualmente merece destacarse la contribución del CONACYT para la Gaceta Médica que permitió junto con otros recursos ponerla al día y garantizar su continuidad al sostener la aportación para 1987.

En mi discurso de toma de posición señalé que la Academia a través de su historia ha podido acreditar que pocos lazos pueden unir a los hombres de forma

tan estrecha como la solidaridad de los intereses profesionales, así como que la medicina a que hemos llegado exige a quienes la ejercemos una formación científica para comprender salud y enfermedad.

Es indudable que el reto de la medicina actual sigue siendo encontrar los conductos que permitan armonizar los intereses de una medicina científica basada en la investigación y la evolución constante de los conocimientos, con su propósito fundamental que es el bienestar del hombre y por lo tanto de la comunidad a la que se integra.

Resulta propicia la ocasión para reiterar el valor que tiene la medicina institucional que con su estructura integral y su sentido de proyección social tiende a buscar las más amplias metas de beneficio colectivo.

Siempre con el propósito de resolver los problemas básicos de salud y superar los limitantes de orden económico, las políticas y programas para la salud establecen prioridades bien definidas en las que se formula la necesidad de desarrollar actividades de fomento a la salud, tanto en áreas rurales como en las urbanas marginadas, buscando el compromiso y la participación de la comunidad como el factor primordial de cambio, definiendo al médico como eje del sistema y coordinador del equipo de salud.

Las instituciones de salud al establecer el fomento como prioridad han fomentado la efectividad de los sistemas de atención por niveles, fortaleciendo el primer nivel con objetivo de que el sistema sea operante y modificando el concepto de un segundo nivel plenamente regionalizado en base a las características de la

población demandante, la accesibilidad y capacidad resolutive de los propios servicios.

Particular importancia reviste en la integración de los servicios médicos, y así lo hemos repetido en todas las oportunidades posibles, la congruencia de sus recursos humanos con los propósitos de salud en cada uno de los niveles de atención.

Avances fundamentales se han tenido a este respecto a través de la Comisión Interinstitucional para la Formación de Recursos Humanos la que si logra continuidad en los próximos años seguramente podrá dar respuesta favorable a las inquietudes sobre escuelas de medicina y los programas de especialización.

No podemos soslayar la preocupación que nos producen los acontecimientos recientes de nuestra máxima casa de estudio, pero asimismo tenemos la convicción de que con la participación de los académicos y de todos los universitarios que buscan la mejoría permanente de la universidad a través del orden y preservando sus valores fundamentales ésta saldrá fortalecida y seguirá participando en el creciente desarrollo de nuestro país.

De las actividades realizadas durante el presente año académico ha informado con amplitud el secretario general, por lo que solamente enfatizo la importancia que tiene para la academia que su órgano de difusión la Gaceta Médica de México se encuentra al día después de haber tenido un regazo de más de un año por razones económicas; deseo hacer público mi agradecimiento al Dr. Juan Somolinos que en su calidad de Editor fue factor fundamental en este logro, igualmente agradezco la labor realizada durante los años que estuvo al frente de la Gaceta, misma responsabilidad que a partir de diciembre pasado quedó a cargo del Dr. Arturo Zárate Treviño, quien estamos seguros le dedicará lo mejor de su experiencia y esfuerzo.

Con especial éxito se realizó la XXV Jornada Médica en Morelia, gracias al esfuerzo y talento del Comité Local encabezado por el Dr. Antonio Sereno Coló y el Comité Central por los doctores Ernesto Díaz del Castillo y Rubén Argüero.

La calidad de los trabajos presentados y el entusiasmo de los medios asistentes a los cursos y sesiones

fueron factor fundamental para el éxito de la Jornada que reunió a un número importante de académicos.

De particular trascendencia en la vida de la Academia considero la determinación tomada por la asamblea al modificar el inciso 7 del artículo 23 en relación al trabajo de ingreso, devolviéndole su espíritu tradicional para admisión de nuevos académicos.

Merece mi admiración y el más alto reconocimiento la labor de los miembros de la Mesa Directiva que tuvo el honor de presidir. Socorro León y todo el personal administrativo.

El Dr. Salvador Villalpando, Secretario Adjunto quien con su clara inteligencia y sencillez facilitó nuestra labor.

El Dr. Francisco Escobedo, Tesorero se desempeñó con gran transparencia, especial sensibilidad en aspectos financieros y caballerosidad que fueron factores fundamentales para el equilibrio económico de la corporación.

El Dr. Rubén Argüero, Secretario General que acreditó un año más de entrega total a la Academia y con su dedicación y experiencia participó plenamente en la Mesa Directiva.

El Dr. Juan Somolinos Palencia quien como Vicepresidente y como editor de la revista hizo patente su calidad y conocimientos sobre la Academia.

Entrego la Presidencia al Dr. Juan Somolinos quien es un estudioso de la historia y la filosofía de la medicina destacando sus investigaciones y escritos al respecto, lo cual sin duda representan una garantía en el avance de la Academia Nacional de Medicina que hoy más que nunca vincula sus valores fundamentales a las causas modernas de la medicina.

Finalmente habiendo tenido la oportunidad de servir a la Academia como Presidente en el año que hoy termina, expreso mi agradecimiento a quienes con su voto y confianza determinaron mi designación y formule los mejores propósitos por que nuestra corporación encuentre en el talento de sus miembros, caminos que le permitan sin perder lo fundamental de su esencia y tradición, verse renovada en su esfuerzo y actuar en sus propósitos.

DISCURSO PRONUNCIADO POR EL DOCTOR JUAN SOMOLINOS PALENCIA, PRESIDENTE ENTRANTE DE LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA

Me ofrece el destino la ocasión y el honor de presidir esta Academia Nacional de Medicina. Con todo el agradecimiento recibo este cargo, prueba inestimable de consideración que me hacen sus miembros.

Me honra y me complace el saber que asumo una responsabilidad heredada; y, ciertamente, debo hacer honor a esta circunstancia al seguir la tradición de aquellos que pusieron lo más puro de su inteligencia y capacidad al servicio de nuestra Academia.

Una herencia

Más de ciento veinte años marcan la madurez de esta institución que en su historia representa la suma de mucho años de lucha espiritual, de anhelos y esperanzas, no siempre alcanzados; espíritu académico que en continuidad tuvieron los ilustrados mexicanos del siglo XVIII, los románticos del XIX y desde entonces se manifiesta a través de varios intentos para asociarse; espíritu académico que demuestra cómo los médicos pudieron pasar por situaciones antagónicas y heterogéneas sin que ello impidiera a la Corporación cumplir más de ciento veinte años, edad poco frecuente en nuestras sociedades científicas. Esto nos enorgullece, pero al mismo tiempo, nos hace reflexionar acerca de la tarea realizada y de aquella otra que debemos emprender.

La Academia Nacional de Medicina se mantiene a flote en medio de diferentes y agitadas circunstancias. Logra en todos los momentos que hombres de las más opuestas vocaciones e ideologías dejen a un lado sus diferencias para colaborar en la causa común del desarrollo médico de México; y aunque no pretendo recordar en este momento la trayectoria científica de nuestra sociedad, su importancia en la evolución de la medicina mexicana, ni el enorme acervo documental que encierran los ciento veintidós volúmenes de su publicación periódica, la *Gaceta Médica*, donde están contenidos las inquietudes e intereses del movimiento médico de México; más bien creo llegado el momento de hacer un llamado a todos los que formamos esta familia académica para que cada uno, y todos en conjunto, pensemos en la manera más útil de orientar nuestras actividades para perfeccionar la medicina que hoy se da en México.

Memoria y nostalgia

Al vivir en los años e interrogarnos si en el estado actual de la medicina debe existir la Academia, creada cuando las condiciones sociales y culturales eran distintas a las de hoy. El análisis histórico responde, y nos sorprende la tenacidad con que los fundadores de esta corporación mantuvieron firmes sus ideales a lo largo de mucho tiempo. La lectura de sus textos nos permite hacer un traslado de concepto a concepto y una simple comparación entre las ideas de entonces y las de hoy, explicar por sí misma la igualdad de principios.

Tiene la Academia una fuerte relación entre lo romántico y el momento actual; así lo demuestra su historia y al comprender la parte feliz de su vida comprobamos en su memoria un síntoma de satisfacción por mantener los mismos ideales. Al acariciar la existencia de la Academia, adquirimos una noción de lo "previvido" que nos acerca más a ella; una nostalgia que, de alguna manera, contribuye a imaginar nuevos caminos. En ocasiones necesitamos más del sentimiento nostálgico que de las razones, pues de él nacen sueños y figuras que abren otros horizontes.

En efecto, descubrir nuevos valores es el propósito primordial de la Academia y esto acontece no sólo en la medicina sino en todas las profesiones.

No creo que haya pasado el tiempo de la Academia, por el contrario la cultura médica tiene que orientarse hacia una valoración más alta en su intelecto y en su práctica.

Las razones de la Academia

Es en la Academia Nacional de Medicina donde todos los médicos del país tienen un fuerte enlace creativo con la medicina universal, indagadora de novedades defiende las verdaderas tradiciones; afortunado conjunto de juventud y maduración, se constituye en un grupo de trabajo donde sus integrantes dispuestos al estudio, la investigación y la enseñanza, perciben con claridad el origen de los grandes problemas de salud; al ser una sociedad de medicina general, dividida en secciones especializadas, promueve una labor conjunta.

Como ninguna otra Sociedad, la Academia puede analizar y sugerir soluciones a los grandes problemas médicos nacionales. Por su carácter autónomo y libre y por el respeto que infunde, está en posibilidad de analizar, recomendar y tomar decisiones.

La misión de la Academia va más allá. Desde un principio el grupo de médicos fundadores dio forma y matiz a una función de intercambio; al saber unos de otros, se enriquecieron e impulsaron las ideas y el grado de avance en la investigación y la experiencia. La Academia, impulsora de un alto sentido de la medicina, al acercarse a todos los médicos, aquellos que trabajan directa o indirectamente en buscar la salud y también a los que se preparan para ello, induce al sentido crítico y a la polémica, a la construcción de ideas y a la creación de modelos de superación.

El médico y la Academia

Cada médico, cada época, es antes que nada un sistema de valores que tiene su propio estilo; es lo que se ha venido a llamar vocación, eso que todo profesionalista siente como un imperativo. El médico que ingresa a esta Corporación tiene vocación y busca el continuo mejoramiento de su labor porque hay en él un constante sentido de perfeccionamiento y renovación.

El académico y la Academia son un sólo cuerpo; se avienen como dos partes necesarias; la Academia sin los académicos sería inútil; el académico le da consistencia y disfruta de ella.

Nuevos caminos - momento, estilo y emoción

Nuestra Corporación quiere formar una sociedad del pensamiento y al mismo tiempo predicar la ética de la profesión e infundir al médico su carácter universal. El momento es propicio para ello; sólo bastará el estilo que queramos darle a nuestras funciones y la emoción que pongamos en ellas. Es inútil tratar de escápar de esta trilogía; momento, estilo y emoción son las razones que renovarán nuestra trayectoria.

Hay que ser inconformes y exigentes; sólo renovándonos vivimos y el académico sabe que su ideal se disolverá si no añade nuevos modelos. Evitemos que se adormezca nuestra profesión, hay que sorprenderla con nuevos aires; porque necesita, de tiempo en tiempo, de una labor de renovación y esto requiere de un esfuerzo unificador cada vez más complejo; pues el especialismo ha dividido a los médicos haciendo un numeroso grupo de hombres técnicos.

No puede negarse que entre médicos, pacientes y administradores; existe un grado de insatisfacción que se exacerba con la preocupación por un

cumplimiento administrativo y la falta de sensibilidad que sobrepasan los aspectos humanos. El especialismo influye en la despersonalización del acto médico. Un especialista limita su trabajo a una área restringida donde domina mejor las técnicas de diagnóstico y tratamiento, pero su medicina se centra más en la enfermedad y menos en el enfermo.

- El especialismo con que se ha desarrollado la Academia en los últimos cincuenta años no podrá progresar, a menos que se conciben las situaciones históricas de su organización original; no está de más añadir que, la medicina en la crisis más profunda de su historia sólo podrá ser salvada cuando se haga más sensible al hombre y su sociedad.

Lo que se debe y se puede hacer

Al renovar su concepto, la Academia debe conservar su posición de tribuna para el intercambio científico y su propósito de elaborar una doctrina médica; debe mantener su asesoría y consulta para el Estado, pero habrá de poner mayor interés en la orientación de la educación médica, cuidar de que la formación del médico esté íntimamente ligada al modelo de atención necesario ante los problemas de salud que afectan al país.

Debe multiplicar su participación activa en los Estados de la República y no caer en un centralismo que le haga perder su carácter nacional.

El trabajo académico de esta Corporación debe salir de su recinto, ha de procurar el intercambio científico con el médico en sus sitios de trabajo, en los hospitales y también en las escuelas de medicina, con las que debe mantener una constante relación.

Entre los trabajos que desarrolle la Academia se deben tocar problemas de interés general; una síntesis de los avances científicos recientes a fin de lograr la visión panorámica y actual del pensamiento médico que interesa en nuestro medio.

Por muy compleja que sea la investigación, el lenguaje académico que se utilice tendrá el sentido claro y universal que requieren los médicos para estar informados acerca de problemas tan fundamentales como la atención a la salud.

La Academia es consciente de la urgencia que tiene el país de una atención médica que cubra las necesidades básicas asistenciales y preventivas de una población cada vez más numerosa. Sin descuidar los logros de la medicina especializada, es tarea fundamental, apoyar el desarrollo académico de las medicinas general y familiar.

En las nuevas generaciones de académicos recae la responsabilidad de condicionar las actividades de esta Corporación a las necesidades de la medicina actual y digo que son las nuevas generaciones, porque coinciden en ellas el afán por reformar; pero también una severa exigencia en su disciplina interna.

Todo nos invita a elaborar un *Programa académico* que sintetice el ideario expuesto y viva en la respiración de los propios médicos; un programa académico donde alternen las exposiciones sobre la investigación básica y la atención clínica; presentaciones donde se confronten los aspectos reduccionistas que detallan la comprensión del fenómeno biológico, y lecturas sintéticas basadas en la idea de que el fenómeno biológico es parte integral de un todo

Entre tanto, para ser congruentes con la preocupación que tiene la Academia en la educación y la enseñanza médicas y en las actividades asistenciales que tiene el médico en los medios hospitalarios, hemos organizado un *Programa de ampliación académica* donde se incluyen visitas a escuelas de medicina y hospitales del país; visitas que nacieron de su solicitud, y en las que se desarrollarán programas con temas sugeridos por ellos. Invitaremos a que participen tanto académicos como médicos de cada institución visitada.

El apetito por encontrar cultura médica en otras profesiones aumentará al añadir a este programa de ampliación académica, eventos de naturaleza cultural, conferencias con temas históricos, filosóficos y literarios.

Es evidente que el verdadero propósito académico, más conforme con el interés actual de los médicos, se realiza dentro de *grupos de trabajo*. La constante exposición, bajo la forma de simposios o conferencias, se ha vuelto desazonada; esa fértil actividad se ha dado con tal frecuencia, que satura la atención. Estamos ciertos de que hace falta seguir un nuevo camino; las ideas que nacen de la polémica se enriquecen con la misma, por ello al encadenar el pensamiento y agrupar personalidades intelectuales, afectivas y orgánicas se consiguen grupos combinados donde cada hombre que piensa lo hace con las ideas de los demás.

Ya no son tiempos para el investigador solitario, la medicina cada vez menos personalista se nos ofrece como un concilio de colaboraciones. Hay que incorporar la actividad del médico y la del estudiante de medicina, a grupos de trabajo que tengan interés en analizar a fondo muchos de los temas que son objeto habitual en la teoría y en la práctica médicas.

La necesidad de revitalizar lo que otras mesas directivas organizaran años atrás, nos da la razón para impulsar estos *grupos de trabajo*, algunos de ellos con más de diez años de actividad, y otros creados con la oportunidad del momento.

Hasta ahora estos grupos son cuatro:

I Los que se ocupan de estudios nosológicos, como el que analiza el cáncer del aparato digestivo o el dedicado a los problemas de alcoholismo y cirrosis hepática.

- II Un grupo de reciente creación, que analiza la asistencia médica en México.
- III El grupo de editores de revistas médicas mexicanas, constituido con el fin de elevar a niveles óptimos la calidad académica y técnica, así como la repercusión intelectual de las revistas médicas del país.
- IV El grupo que investiga y edita la historia general de la medicina en México que actualmente se halla en la fase de publicar un segundo y tercer volúmenes sobre Medicina Colonial.

Entre nosotros, y para la Academia es de singular interés la reorganización interna que habrá de darse a esta Corporación; para ello elaboramos un *programa de sistematización administrativa* que pondrá orden en sus directorios y acervos documental y bibliográfico.

Para no confundir la transformación con la descomposición, otro de nuestros propósitos es la creación de un grupo asesor que estimule los cambios y haga coherente el desarrollo natural de la Academia; apuntalándose un poco con su ascendiente y un mucho con su experiencia; el grupo de ex-presidentes ejercerá su oficio de asesor con las sucesivas mesas directivas.

Toda esta labor se concibe con el apoyo permanente de los órganos de difusión con que cuenta la Academia. En primer lugar la **Gaceta Médica de México** llamada a redactar la memoria sobre el desarrollo de nuestras actividades, y a dar una vez más, su servicio de análisis, registro y consulta.

Aceptación y reto

Creo hasta hoy que lo mejor que se puede hacer para impulsar la medicina, es dar un buen ejemplo; creo así mismo, que nuestros programas pueden ser una inútil intromisión del conocimiento médico, si no se ofrece el espectáculo de una constante vocación.

Hay dos formas para conducir esta Academia: una es la aceptación y la otra el reto. La aceptación a nuestras actividades tradicionales apenas admite desviaciones y no se puede confundir el trabajo cotidiano de la Academia, pues en sí es cosa grande. Cuidemos tan sólo que no se petrifiquen las ideas y si alguna de nuestras cabezas quisiera pensar por su cuenta, habremos de apoyarla; en todo caso ¿quién no es interiormente múltiple? Algunos pueden ejercer una o dos personalidades, y cuando queden fantasías residuales que no puedan ser desarrolladas, entonces queda el reducto de la invención, con el cual el médico realiza todas las posibilidades creativas que la vida no le ofrece. Más aún, hoy que las normas en todo el mundo tratan de administrar el ejercicio de la medicina, con mayor o menor fortuna; hoy que se perdió el

verdadero sentido de la profesión y se olvidó que la medicina es mucho más que un simple procedimiento técnico o un formulismo político. La Academia tiene como reto defender ese concepto humano valioso para el médico y el enfermo, concepto donde permanece la imagen de un hombre único, histórico y libre; hombre biológico más complejo que aquel que nos presentan los métodos reduccionistas y analíticos de la ciencia; lo humano es lo único del ser que tiene sentido.

INFORME DE ACTIVIDADES REALIZADAS DURANTE EL CXXIII AÑO ACADÉMICO, PRESENTADO POR EL DR. RUBEN ARGÜERO, SECRETARIO GENERAL DE LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA

En mi carácter de secretario general y en cumplimiento del artículo 37, inciso 8 del Estatuto en vigor, haré la reseña de los trabajos realizados por la Corporación durante el año académico anterior.

La inauguración del CXXIII año académica se llevó a cabo en sesión solemne el día 12 de febrero de 1986, presidida por el señor Lic. Ricardo García Saíenz, Director General del Instituto Mexicano del Seguro Social, en representación del Lic. Miguel de la Madrid Hurtado, Presidente Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos.

En esta ceremonia el Dr. Ignacio Chávez Rivera entregó la presidencia al Dr. Carlos MacGregor, el cual procedió en sesión secreta posterior a este acto a llevar a cabo elecciones de vicepresidente y secretario adjunto, habiendo sido electos los doctores Juan Somolinos Palencia y Salvador Villalpando, respectivamente. Además de los nuevos miembros del comité de admisión, coordinadores de área y presidentes de departamento.

De las sesiones

En el pasado año académico se realizaron 41 sesiones, de las cuales 3 fueron solemnes: la correspondiente a la inauguración del año académico, la de recepción de nuevos miembros y la de clausura de actividades académicas, en la cual se presentó la Conferencia

Magistral "Dr. Miguel F. Jiménez", a cargo del Dr. Alfonso Alvarez Bravo sobre el tema *El Ejercicio de la Medicina en una Sociedad en Cambio*. Además se llevaron a cabo sesiones conjuntas el 3 y 4 de marzo con el Colegio Nacional, el 4 de julio con la Secretaría de Salud y el 28 de noviembre con el Hospital de Ginecología y obstetricia D.I.F.E.M. del Estado de México para conmemorar las terceras jornadas bienales de perinatología y gineco-obstetricia.

En las sesiones del 23 de abril y 2 de julio, respectivamente se dio lectura al Inmemoria del Dr. Bernardo Sepúlveda y del Dr. Miguel E. Bustamante, expresidentes y miembros honorarios de esta Corporación.

De los miembros

Durante el año de 1986, el Comité de Admisión estudió 20 propuestas de ingreso de las cuales fueron aceptadas 10, e ingresaron a la Corporación los siguientes nuevos miembros: Al departamento de Biología Médica: -Dr. Sergio Estrada Parra y Ana Flisser Steinbruch de Martínez, al departamento de cirugía: -Dr. Cesar Gutiérrez Samperio.

Al departamento de medicina: -Dr. Rubén Bojorges Bueno Dr. David Kershenovich, Dr. Alberto Lifshitz Guinzberg y Dr. Guillermo Díaz Mejía, y como socio correspondiente extranjero el Dr. Joaquín Aldrete.

Miembros honorarios: Los señores doctores John Bonica, de Italia y Paul Janssen, de Bélgica, ingresaron como socios honorarios.

Socios titulares

Pasaron a la categoría de socios titulares; los académicos: Donato Alarcón Segovia, Efraín Castro Morales, Francisco Escobedo Ríos, Luis Martín Abreu y Juan Ruiz Gómez.

Académicos fallecidos

La Academia Nacional de Medicina, tuvo la sensible pérdida de los Académicos Héctor Labastida, del Estado de Puebla, Julio Hernández Peniche, Jaime Woolrich, Carlos Zamarripa Torres, Agustín Caso, Enrique C. Livas, del Estado de Nuevo León, y recientemente, el Dr. Manuel Martínez Báez.

Comité de admisión

Este comité se reunió para, de acuerdo al Estatuto, además de hacer la selección de los nuevos Académicos y determinar el número de plazas vacantes para 1987, estudiar propuestas de modificación. En base a esto los doctores Rubén Argüero, Guillermo Ibarra, Julián Villarreal, Arturo Zárate, Juan Somolinos, Manuel Peláez, Rubén Lisker, Abdo Bisteni, Juan

Maldonado y Leopoldo Gómez Reguera, todos ellos miembros de este comité, propusieron la modificación al inciso 7 del artículo 23 del estatuto en vigor referente al trabajo de ingreso.

Comité de ediciones médicas

Bajo la presidencia del Dr. Juan Somolinos y constituido por los doctores Rubén Vasconcelos, Edmundo Rojas, Arturo Zárate, Raúl Cicero, Alfonso Escobar Izquierdo y José Kuthy, llevó a cabo dos reuniones en las cuales se corrigieron y aprobaron los trabajos de los seis números dobles que constituyen el volumen No. 122 de la *Gaceta Médica de México*, cuya impresión de 3,000 ejemplares se distribuyó a los Académicos, índices internacionales, suscriptores y bibliotecas médicas extranjeras y nacionales.

Las circunstancias físicas y económicas que afectan a esta Academia, originaron en la *Gaceta* un retraso de ocho meses: sin embargo, se concluyó la edición de los seis números que complementan el volumen 122 de la *Gaceta*.

Comité de certificación de especialidades

Bajo la presidencia del Dr. Jorge Corvera Bernardelli y constituido por los doctores: Carlos MacGregor, Luis Torregrosa, Manuel Cárdenas Loeza, Juan Somolinos, Rubén Lisker, Norberto Treviño García Manzo y Rubén Argüero, fungiendo este último como coordinador, se reunieron de abril a noviembre.

En este año se actualizó el directorio correspondiente a los representantes de esta Academia ante cada uno de los consejos aprobados por la misma, solicitándoles a estos sus estatutos y directorio vigentes. Se analizaron los documentos para los futuros consejos de nefrología, medicina crítica y terapia intensiva, radiología e imagenología, radioterapia, y se aprobaron los de hematología, medicina del trabajo y audiología, foniatría y comunicación humana.

Comité de becas y fideicomiso "Dr. Leo Eloesser"

El presidente de este comité, Dr. Federico Rohde, se reunió con la mesa directiva para revisar el estado actual de este fideicomiso y poder darle un mayor beneficio o rendimiento, a través de un proyecto que presentará en fecha próxima.

Grupo de trabajo para la publicación de la Historia General de la Medicina en México

Bajo la coordinación del Dr. Fernando Martínez Cortés, el grupo de trabajo para la publicación de la Historia General de la Medicina en México, sin descuidar las tareas encomendadas a obtener el material

para toda la historia general de la medicina, puso particular interés en revisar los textos originales e ilustraciones que formarán parte del II y III volúmenes.

Este grupo de trabajo llevó a cabo 32 reuniones y con el fin de incrementar sus actividades, por iniciativa del presidente de su patronato, Dr. Guillermo Soberón, se reorganizó y esbozó un programa que promueve el financiamiento para esta actividad de la historia general de la medicina.

Fideicomiso Toussaint Aragón

En cumplimiento del reglamento de este fideicomiso, el jurado calificador integrado por las esposas de los miembros de la actual mesa directiva, acordaron fuera otorgado, el monto del mismo a la institución "San Camilo de Leli".

Modificaciones al Estatuto

Se nombró la comisión designada por los académicos Abdo Bisteni, Carlos de la Rosa, Arturo Zárate Treviño, Guillermo Fajardo Ortiz y Rubén Argüero para estudiar la solicitada al inciso 7 del art. 23 en relación al trabajo de ingreso y otra constituida por los académicos José Noriega Limón, Germán García, Arturo Beltrán Ortega, Rodolfo Díaz Perches y Mauricio García Sainz sobre la creación del área de oncología médica dentro del departamento de medicina. Ambas proposiciones fueron discutidas en la sesión ordinaria del 12 de noviembre, siendo, solamente, aprobada la relacionada con el trabajo de ingreso.

La Academia ha seguido colaborando con la Secretaría de Salud a través de las comisiones: Interinstitucional de Investigación en Salud, de la cual forma parte el Dr. Arturo Zárate Treviño. La de formación de Recursos Humanos para la Salud, integrada por los doctores Carlos MacGregor y Roberto Uribe Elías; en el Consejo Nacional Contra las Adicciones de la Tabaquismo, representada por el Dr. Carlos Ibarra Pérez, la del Alcoholismo, por el Dr. Jorge Velasco Alzaga y la de Farmacodependencia por el Dr. Ladislao Olivares.

De las actividades de la Academia

Por parte del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, se solicitó a esta Academia se designarán académicos que fungieran como sinodales para cubrir plazas vacantes en ese Instituto, para lo cual fueron designados los doctores Héctor Hugo Rivera Reyes y Alberto Lifshitz.

La Academia Nacional de Medicina, conjuntamente con la Secretaría de Salud y la Universidad Nacional Autónoma de México, participó en la celebración a nivel internacional de la reunión del Con-

sejo de Organizaciones Internacionales de Ciencias Médicas donde presentó un tema "Trabajadores de la salud, fuerza de trabajo fuera de balance: conflictos y perspectivas". Además se analizaron aspectos relativos a la formación del personal involucrado en los servicios de salud así como las perspectivas de la problemática actual. En ella participaron los Académicos Guillermo Soberón, Roberto Kretschmer, Abdo Bistení, Ernesto Díaz del Castillo, José Kuthy, Carlos MacGregor, Jorge Corvera y Rubén Argüero.

Asamblea Nacional de Cirujanos

En la XXVII Asamblea Nacional de Cirujanos estuvo representada esta Academia por el doctor Francisco Escobedo Ríos como coordinador del simposio "Estado Actual de la Cirugía con Rayo Laser", como participantes los doctores Vicente Guarnier, Javier Padilla del Alba, Y Arturo Beltrán. Y como invitados los doctores Masao Kume y Rogelio Revuelta.

El CONACYT otorgó apoyo financiero al grupo de trabajo de la Dra. Blanca Raquel Ordoñez para el proyecto "Procesamiento y Análisis de la Información de la Investigación Epidemiológica del Aborto en el D.F.", por la cantidad de \$364,000.00 en 1984. Con este apoyo financiero se pudo elaborar el informe final.

CONACYT

Para asegurar la continuidad y distribución de la *Gaceta Médica de México*, prestigiada revista con 122 años de existencia, la Academia Nacional de Medicina en el último año realizó los trámites y obtuvo un financiamiento de CONACYT, cuyo importe permitió desahogar los elevados costos, que provocados por la inflación, tiene la edición de esta revista. Este apoyo económico se seguirá otorgando en el año en curso, para lo cual ya se tramitó la solicitud correspondiente.

Tesorería

La mesa directiva de la Academia se esforzó por lograr que la tesorería manejará un presupuesto de ingresos y egresos, que aunque con las limitaciones propias de la época, permitió llevar a efectos todos sus eventos y actividades, y cumplir con su programa, acerca de lo cual se informara con detalle en sesión ordinaria, de acuerdo a lo establecido en el estatuto

De las actividades de los Estados

El Dr. Rogelio Gallo represento a la Academia en un taller sobre Relación Profesional Interdisciplinaria que nos solicitó el Tribunal de Justicia del Estado de Jalisco.

Los Círculos de Estudios Médicos de la Academia Nacional de Medicina han continuado reuniéndose.

En el mes de agosto, el Dr. Salvador Villalpando asistió con este motivo a la ciudad de Torreón, Coah.. También en la ciudad de Puebla se llevaron a cabo varias reuniones científicas con gran éxito.

De las actividades y consultas a la Academia

Por parte del Consejo Estatal de Ciencia y Tecnología del Estado de Puebla se solicitó a la Academia se nombraran dos jurados uno para designar el concurso del "Premio Estatal de Biomedicina" y otra para el de "Biología y Medicina"; el primero estuvo integrado por los académicos Oscar Valdés Ornelas, José González Llaven y Bruno Estañol, y el segundo por los académicos Ricardo Tapia, Librado Ortíz y Marcos Velasco.

También por parte de laboratorios Silanes solicitaron a esta Corporación designar un jurado para el premio "Antonio López Silanes" al mejor trabajo de investigación clínica y básica en el campo de la medicina humana, El jurado correspondiente al año de 1985 estuvo integrado por los doctores José Kuthy, como presidente, Rubén Vasconcelos, Edmundo Rojas, Alfonso Escobar Izquierdo, Raúl Cicero, Juan Somolinos Palencia y Fernando Flores Barroeta. El correspondiente al año de 1986 ha sido designado como jurado el comité de ediciones Básicas de esta Corporación.

Grupos de trabajo

El grupo de trabajo sobre Cáncer del Aparato Digestivo, coordinado por el Dr. J. Jesús Villalobos, ha seguido reuniéndose, después de 9 años de labor ininterrumpida. Los casos reunidos durante este tiempo han sido 4,047.

El material obtenido hasta el año académico motivo de este informe fue presentado en sesión ordinaria.

Consejo de Salubridad General

Como en años anteriores la Academia Nacional de Medicina, en esta ocasión con el vicepresidente en funciones, formó parte del Consejo de Salubridad General, en las que desempeñó y asistió a las reuniones de trabajo, participando con los cometidos asignados.

Otras actividades académicas

Durante este año, se llevo a cabo la reunión conjunta con la Academia Mexicana de Cirugía sobre "Cuidados Perioperatorios" el 6 y 7 de noviembre. Asimismo se efectuó el V ciclo de diez simposios sobre Administración de la Atención Médica del 27 al 29 de noviembre, fungiendo como coordinadores por parte de la Academia Nacional de Medicina, en el primero,

los doctores Carlos Lavalle, Salvador Villalpando y Rubén Argüero, y el último el Dr. Armando Cordera.

De los concursos y fondos de investigación

El premio Dr. "Eduardo Liceaga" sobre tema biomédico patrocinado por la Academia Nacional de Medicina, este año fue adjudicado al trabajo del Dr. Roberto Kretschmer sobre "Inhibición de la Migración en Monocitos Humanos por Productos de Cultivo Exenico de *Entamoeba histolytica*". El jurado estuvo constituido por los doctores Juan Rafael Labardini, Enrique Piña Garza, Marcos Velasco Campos, Luis Benítez Bribiesca y Sergio Estrada Parra.

Fondo Chinoin "Dr. Alejandro Celis"

Patrocinado por Productos Farmacéuticos Chinoin fue otorgado al proyecto de investigación "Efecto de la Ingesta de Etanol (Pulque) sobre la Producción de Leche y el Estado Nutricional de las Madres y los Lactantes en una Comunidad Rural", presentado por los doctores Samuel Flores Huerta, Salvador Villalpando y la Q.F.B. Rosa María Argote. Dicho jurado estuvo integrado por los doctores Francisco Escobedo Ríos, Ricardo Tapia Ibarquengoytia, Héctor Bourges, Eduardo Vázquez Vela y Alberto Lifshitz.

Décimo primer Concurso Nacional de Obras Medicas

Patrocinado por Salvat Mexicana de Ediciones, fue otorgado a la obra "Demencia Presenil y Senil" del Dr. Miguel Krassoievitch Zibag. El jurado estuvo integrado por los doctores Carlos Campillo Serrano, Alessandra Canevale, Juan José Hicks, Onofre Muñoz y Luis Hervella.

Premio "Dr. Everardo Landa"

Al mejor trabajo de ingreso presentado en 1985 fue declarado desierto.

El jurado estuvo constituido por los Miembros del comité de ediciones médicas.

XXV Jornadas Medicas Nacionales

Del 15 al 18 de octubre de 1986 se llevó a cabo la XXV Jornada Médica Nacional en la ciudad de Morelia.

Se presentaron durante su celebración 5 simposios, 7 conferencias y 6 cursos simultáneos.

Dentro de las actividades socio culturales, en el Cabildo del Ayuntamiento de Morelia, se rindió home-

naje al Dr. Manuel Martínez Baez. La asistencia de académicos y médicos de la entidad a la reunión fue particularmente nutrida y el programa científico tuvo un complemento adecuado de aspectos sociales y culturales que hicieron atractiva la reunión.

Las actividades de 1986 fueron clausuradas en la sesión solemne del día 26 de noviembre con la entrega de los premios y la presentación de la Conferencia Magistral "Dr. Miguel F. Jiménez".

Estas fueron, de manera resumida, las actividades realizadas por la Academia durante el año motivo de este informe.

La acción conjunta que aquí se relata fue posible gracias a la participación y entusiasmo de todos los señores académicos, que han contribuido para hacer posible nuestro trabajo, así como la generosa cooperación de sus patrocinadores: la Secretaría de Salud, el Instituto Mexicano del Seguro Social, el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, el Sistema Nacional de Integración Familiar, y el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado, a quienes la Academia expresa su agradecimiento.

La labor realizada en este año académico no difirió, en esencia, de lo hecho con anterioridad; sin embargo, hace ver con claridad que nuestra Institución, puede, a través de todos y cada uno de sus miembros, estimular la investigación, en las diversas áreas de las ciencias de la salud al más alto nivel. Asimismo, puede realizar en conjunto con otras instituciones, el esfuerzo necesario para hacer llegar el conocimiento útil a los diversos grupos médicos que atienden la salud de los habitantes de nuestro país.

Esta tarea, entre otras muchas, forma parte del amplio campo de trabajo, que nuestra Corporación trata de llevar a cabo con su tradicional dignidad y alto nivel científico.

En este momento, a tres años de distancia de mi toma de posesión en la Secretaría General de esta ilustre Academia, en la que por disposición de la asamblea, estuve al frente de ella, quiero expresar públicamente mi agradecimiento a los señores doctores José Kuthy Porter, Ignacio Chávez Rivera y Carlos MacGregor Sánchez Navarro quienes ocuparon la presidencia durante esta gestión. A ellos gracias por su continua orientación, apoyo y confianza a las labores de la secretaría.

A todos los señores Académicos deseo expresarles mi más sincero agradecimiento. primero por el apoyo que me brindaron y, segundo, por su invaluable participación, tanto en lo científico como en lo humano, que hace de ustedes, un ejemplo a seguir.

No puedo pasar inadvertida la labor de entrega, entusiasmo y eficiencia, que para nuestra Academia tiene el personal administrativo y en particular la señorita Socorro León. A todos ellos, mi agradecimiento.

Me permito, al hacer un balance, expresar lo siguiente: la experiencia que he vivido ha sido muy valiosa. El haber trabajado en diversas actitudes y departamentos, con frecuencia, angustias, inquietudes, proyecciones, y en particular, el haber podido colaborar con tan distinguidos y valiosos personajes de la medicina de México.

Puedo señalar que mi experiencia se ha enriquecido con ilustrativas e imborrables vivencias. Ha resultado placentero integrarme a diferentes equipos de trabajo. Ha aumentado la satisfacción, el compañerismo y el orgullo de pertenecer a esta centenaria academia, que en materia médica, sin duda, es la más importante en nuestro país. Estoy seguro que para servir a México y a la comunidad Médica, nuestra Academia nunca escatimará ningún esfuerzo.